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羊城晚报讯 记者张豪，通讯
员谢子亮、余焜摄影报道：近日，
内地首个 12 年制港人子弟学校
——广州南沙民心港人子弟学校
正式投入使用并迎来首批教师。

据介绍，广州南沙民心港人
子弟学校是一所 12 年一贯制学
校，旨在秉承香港教育理念，为
在内地生活的港人子女及其他
非内地籍子女提供优质教育，学
校将于 9 月 1 日正式开学，目前
各项软硬设施已准备到位。校
名取意民心相通，旨在深化推动
香港融入国家发展大局，鼓励香
港同胞用好国家发展大机遇，增
强香港与内地人民的人文交流
和民心相通，培养香港青少年的
爱国、爱港精神，培育“香港根、中
国心、世界观”，助力粤港澳大湾
区一体化建设。

据了解，学校位于粤港深度
合作园广州南沙庆盛起步区港式
国际社区内，邻近庆盛高铁站，总
投资约 7.6 亿元，占地面积约 93
亩，总建筑面积7.6 万平方米。学

校共计 36个教学班，学生规模可
达 1620 人。该项目去年年底动
工，今年8月验收交付。

“学校的硬件设施非常现代
化，教室、图书馆、宿舍的设施都
是国际一流水准，餐食也是香港
味道。在这里，工作、生活和学习
的品质都非常高，相信我们的学
生及家长们都会对这里的条件感
到满意和安心。”一位首批入住学
校的教师说。

记者了解到，学校以“同心同
根”为设计理念，校园景观设计以

“粤港同根，湾区同心”为出发点，
结合地形方位，通过“建构次级地
面”的纵向布局实施施工方案，于
标高6米的架空平台之上，将重数
百吨的空中连廊衔接，四周布置
建筑单体，向心围合共同构成一
个教学综合体。

据了解，为顺利完成项目建
设任务，建设施工团队带领 3000
余名工人努力克服高温、疫情、雨
季等不利条件，高质量高标准施
工，保证了学校如期开学。

羊城晚报讯 记者严艺文、通
讯员梁少文报道：香港科技大学
（广州）将于 2022 年 9 月 1 日开学
正式投入使用。羊城晚报记者从
广 州 巴 士 集 团 南 沙 巴 士 公 司 获
悉，8 月 22 日起，广州巴士集团南
沙巴士公司调整南沙 35 路、G2 路
公 交 车 增 加 停 靠 香 港 科 技 大 学

（广州）站。
其中，南沙 35 路总站由东涌

地铁站总站调整为香港科技大学
（广州）站。从香港科技大学（广
州）站上车，下一站是东涌地铁站
总站，可换乘地铁 4 号线，为师生
前往广州大学城、广州中心城区提
供便利。

南沙 G2 路总站由高铁庆盛总
站调整为香港科技大学（广州）站，
从香港科技大学（广州）站上车，下
一站是高铁庆盛总站，可换乘地铁
4 号线和广深港高铁。在地铁横
沥站还可换乘地铁 18 号线，无论
是前往深圳、香港，还是前往广州
中心城区，市民出行均方便快捷。

广州南沙35路等公交
增停港科大（广州）站

餐企堂食使用预制菜
如何保护消费者知情权？

不少消费者对此
并不知晓

中国消费者协会近日发布的
《2022年上半年全国消协组织受
理投诉情况分析》显示，上半年
消费者投诉总体呈上升态势，其
中堂食中使用预制菜未告知等
情况多次出现。

在北京市大兴区一家粤式风
味餐厅，记者在点餐时询问店家
是否使用了预制菜，店家答复是

“现场烹制”，但几位在餐饮行业
工作多年的厨师告知记者原本

“需要十几分钟才能做完”的菜
品，不到五分钟就端上了桌。

随后，记者随机走访几家餐
厅，对于是否使用预制菜的询
问，店家均语焉不详。一些受访
消费者表示，对于在就餐时吃到
预制菜感到“不爽”。“去餐厅就
想尝尝厨师的手艺，体验‘烟火
气’，如果是预制菜还不如买回
来在家吃。”一位消费者说。

近年来，预制菜行业发展迅
猛，艾媒咨询的研报数据显示，
2021 年中国预制菜市场规模为
3459亿元，同比增长19.8％。预
计未来中国预制菜市场保持较
高的增长速度，2026 年预制菜
市场规模将达上万亿元。艾媒
咨询认为，预制菜行业市场潜力
巨大，不断吸引众多企业入局，
行业业态逐渐呈现多元化发展
态势。

成本低令预制菜
频频“登堂”

一方面预制菜快速发展，一
方面针对预制菜的争议也开始
出现：预制菜是否应该出现在堂
食中？是否应该提前告知消费
者使用了预制菜？

对于是否能在餐厅使用预制
菜，业内人士表示应该分情况对
待。在北京，一家推出预制菜的
餐厅负责人说：“中餐最讲究现
场烹制和火候，预制菜尤其是成

品预制菜可能适用于快餐等消
费场景，但并不适用于中式正
餐，目前我们的预制菜产品只针
对线上下单的个人消费者，堂食
确定是现场烹制的。”

中国预制菜产业联盟理事长
邓锦宏表示，受到市场需求影
响，目前预制菜市场发展非常迅
速，品类和样式会越来越多。

部分受访的业内人士表示，
一些餐饮企业开始使用预制菜
等菜品出于几个方面考虑：一
是可有效节省人工成本；二是
提高出餐效率；三是可以保证
菜品质量的低位平衡，有效节
约成本，保证经营利润；此外，
也有利于连锁餐厅的菜品标准
化、味道统一化。但对于消费者
知情权，并没有引起餐饮企业的
足够重视。

中消协发布的情况分析指
出，预制菜菜品标识不详细，外
卖、堂食中使用预制菜未告知，消
费者知情权、选择权受到损害。

专家称消费者应
有知情权

北京市律师协会消费者权益
法律专业委员会主任芦云认为，
餐饮企业在就餐前没有告知消
费者是否使用预制菜的行为，实
际上侵犯了消费者的知情权，

“消费者的选择权依赖于知情
权，餐厅有告知餐饮制作方法的
义务，消费者在餐厅就餐就是为
了享受餐饮烹制的服务，如果餐
厅没有告知使用预制菜，实际上
让消费者失去了选择权，与消费
初衷不一致。”

中国人民大学法学院教授
刘俊海认为，预制菜信息掌握
在商家手中，商家的告知义务
是尊重消费者知情权、选择权、
公平交易权，不能使相关权益
受到损害。

邓锦宏表示，预制菜产业目
前属于发展的早期，需要政府有
关部门给予高度重视，做好产业
的全流程监管。 （新华社）

羊城晚报讯 记者陈亮、实习
生刘芳桦、通讯员高皇伟报道：8
月 22日，由国际中文教育南方联
盟秘书处、华南师范大学东南亚
中文教师教育学院主办的“国际
中文教育南方联盟成立大会暨
首届国际中文教育南方论坛”在
华南师范大学召开。来自海内
外的专家、学者、师生以及相关
机构人员共计 200 多人，以线下
或线上的方式共同参与会议。

华南师范大学副校长、东南
亚中文教师教育学院院长、东南
亚研究中心主任、国际中文教育
南方联盟理事会当选理事长吴
坚发表讲话：“联盟的成立将集
聚和联动社会各界力量和资源，
加强国际中文教育协作机制建
设，在国际中文教育高质量发展
中发挥示范引领作用。立足全
局看国际中文教育，放眼长远看
国际中文教育，需要大家一起协
同创新发展，构建国际中文教育

‘共建共治共享’新格局。”
教育部中外语言文化交流合

作中心发展规划处处长王甬指
出，国际中文教育是重要的语言
文化类公共产品，配合支持各国

开展中文教育是中国义不容辞的
责任和使命。“‘南方联盟’对于协
同各校力量、整合区域资源、促进
经验交流、加强合作共建，对于各
单位提高自身学科建设、人才培
养、平台建设、社会服务水平，对
于探索国际中文教育共建、共管、
共有、共享的新型协作机制，对于
促进大湾区发展和服务‘一带一
路’建设，对于推动国际中文教育
高质量发展等都具有重要意义。”

华南师范大学副校长杨中民
在致辞中表示，华师东南亚中文教
师教育学院致力于深耕东南亚，服
务世界各国中文教育高质量发
展。联盟以“推动国际中文教育高
质量可持续发展”为宗旨，将助力
打造新时代国际中文传播体系、学
科体系和话语体系，携手开创国际
中文教育高质量发展的新时代。

论坛上，围绕“全球发展倡议
下国际中文教育可持续发展”这
一主题，20 位专家、教授作了发
言报告。他们从不同视角出发，
在国际中文教育学科理论与实
践、国际中文人才培养与师资培
训等方面发表了各自的见解与思
考。

国际中文教育南方联盟成立

助力形成国际中文教育共同体

两院院士与图灵奖、诺贝尔奖得主同台“论道”

数据要素化等
成智博会热议话题

羊城晚报记者 黄婷 许张超

8月22日，2022中国国际智能产业博览会
（以下简称“智博会”）开幕式暨高峰会在重庆举
行。会上，两院院士，图灵奖、诺贝尔奖得主等
行业“大咖”通过视频方式演讲，围绕智能时代
新技术新业态，碰撞出精彩的思想火花。

数据动起来用起来才能
产生价值谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础谈基础：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：

年初，国务院发布《“十四
五”数字经济发展规划》明确，到
2025年，初步建立数据要素市场
体系，并对充分发挥数据要素价
值作出重要部署。智博会高峰会
上，中国科学院院士梅宏以“构
建制度，鼓励创新，加快数据要
素化进程”为主题作了分享。

“数据只有动起来、用起来才
能产生价值、发挥作用。”梅宏表
示，发展数字经济核心就是在万
物数字化、数据化的基础之上，
充分挖掘释放隐藏在数据中的价
值。数据的开发和应用能力，已
经成为国家、地区或者组织综合

竞争力的关键指标。数据价值的
发挥依赖于多元数据的融合碰撞
和数据的共享流通。

如何释放数据要素价值？梅
宏建议，首先可将数据资源化，
并认识数据的资源属性，这是数
据价值释放的前提；其次是数据
资产化，即在法律上确立数据的
资产属性，这是要素价值得以保
障的根本；第三是数据资本化，
实现数据的资本属性，使得数据
的价值可度量、可交换，成为可
以被经营的产品或者商品，这是
要素价值得以释放并创造新价值
的途径。

智能技术将赋能材料及
超算行业谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势谈趋势：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：

本次高峰会上，诺贝尔奖得
主和图灵奖得主展开观点切磋，
分别从各自研究的功能性材料和
超级计算机等领域，提出智能时
代行业发展的前瞻性观点。

“未来，功能性材料将具备智
能性。”诺贝尔奖得主康斯坦丁·
诺沃肖洛夫在视频演讲中介绍，
智能性是指材料有记忆，可以通
过学习实现特定功能。比如，现
在的高效石墨烯薄膜可以对水里
的杂质进行过滤，但对水中的有
毒物质却无能为力。由此诞生的
智能膜可以针对水中的有毒物质
进行反应，通过改变自身结构来
实现预期功能。

康斯坦丁·诺沃肖洛夫认为，

有了动态机器学习和材料机器人
技术，合成新材料将越来越多，单
纯通过科学方法、物理方法无法
研发出动态材料，需要不断突破：

“我们必须创新方法，使用非平衡
机器学习和动态系统，为不同的
应用需求制造适合的材料。”

“中国是超级计算机的最大
消费国，也是最大的制造国。”图
灵奖得主杰克·唐加拉提到，在
最新的超级计算机前十名榜单
里，中国有两台跻身其中，分别
是神威·太湖之光和天河二号：

“未来超级计算机将走定制化的
道路，从CPU和GPU的组合加速
运算演变为由其他加速器组成的
计算机。”

构建智能网联汽车技术
生态体系谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用谈应用：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：

本届智博会聚焦“智慧城市”
年度主题展开讨论。智能网联汽
车、新能源汽车产业如何“换道超
车”？中国工程院院士李克强认
为，智能网联汽车不是智能化、网
联化技术和汽车技术的简单叠加，
而是产业领域关键要素融为一体
后产生的新的产品结构。他强调，
为了积极应对这一深刻变化，我国
汽车产业必须主动寻求变革。

“构建车、路、云、网图跨界
融合的智能网联汽车技术生态体
系，是我国发展汽车产业移动出
行及其社会生态系统的关键任

务。”对于智能网联汽车产业的
未来发展，李克强希望，各领域、
各行业能够聚力跨界融合、跨行
业协同，打破藩篱，成功引领世
界汽车产业的创新发展。

“智慧远程手术已经成为医
疗技术、医疗行业的一个重要发
展方向，是解决医疗资源不均衡
问题的新技术途径。”在智慧医疗
方面，中国工程院院士、重庆大学
校长王树新则提出，5G技术与机
器人技术的结合，也为治疗疾病提
供了新的技术可行性，为医疗资源
的均衡提供了新的解决方案。

诺贝尔奖得主康斯坦丁·诺沃肖洛夫视频演讲 图/王义令

广东公安开展涉车违法犯罪专项整治集中夜查统一行动，
查处“飙车”等三类扰民害民突出违法1.4万宗

查处酒驾毒驾失驾7486宗
文/图 羊城晚报记者 张璐瑶 王楠 通讯员 粤公宣

羊城晚报讯 记者王楠、郭思
琦报道：8月22日早上，“新版红绿
灯”话题冲上微博热搜，引起网络
热议。其中，“九宫格”的设计被不
少人吐槽不科学、看不懂。羊城晚
报记者留意到，此话题争议主要聚
焦于两点：一是新版红绿灯取消了
读秒，二是新版“九宫格”红绿灯的
通行规则多达8种，复杂难懂。还
有消息称，这样的“新版红绿灯”将

在全国范围内全面推广。
对此，《道路交通信号灯设置

与安装规范》起草单位——公安部
交通管理科研所于8月22日晚作
出了官方回应，并进行相关说明：

——现行国家标准《道路交
通 信 号 灯 设 置 与 安 装 规 范》
(GB14886)于2016年12月13日发
布、2017年7月1日实施，至今已
五年，未作修订，不存在2022年

实施的“新国标”。目前，各地在
用道路交通信号灯符合现行标
准，不需要进行更换。

——按照2016年标准规定，
信号灯组合形式包括2种常规组
合和3种特殊组合，分别适用于
不同类型的路口路段。网友指
出的过于复杂的“九宫格”式信
号灯，是特殊组合的一种，仅适
用于极少数复杂路口，以减少人

车冲突、保障安全畅通。
——该标准从未对“倒计时

显示器”作出规定，部分地方安
装倒计时显示器，依据的是推荐
性行业标准《道路交通信号倒计
时显示器》（GA/T 508-2014），可
以继续正常使用。

——网友反映的个别信号灯
出现“红绿同亮”的情况，经排查
均属于设备故障问题。如果因

信号灯故障被抓拍，当事人可依
据《道路交通安全违法行为处理
程序规定》，向公安交通管理部
门提出申述，核实后予以撤销。

——公安部交通管理科学研
究所孙正良同志未认证开设新
媒体账号、未进行直播。网上有
人以“新国标红绿灯设计者孙正
良”的名义进行直播，系他人冒
用孙正良名义并盗用个人照片。

“新版红绿灯”话题上热搜，公安部交通管理科研所：

不存在“2022年红绿灯新国标”

广州民心港人子弟学校投用内地首个！

羊城晚报记者从广东省公安
厅获悉，为深入贯彻落实公安部、省
公安厅党委夏季治安打击整治“百
日行动”工作统一部署，全力护航党
的二十大胜利召开，8月19日至21
日，全省公安机关开展涉车违法犯
罪专项整治集中夜查统一行动。

行动期间，各地公安机关围绕
15项整治重点目标，启动全省所有
公安检查站、交警执法站、农村劝
导站及各类公安执勤点，对重点场
所、社会治安问题突出地区、治安
乱点和交通黑点开展“地毯式”“拉
网式”“全覆盖”清查整治，最大限
度将警力摆上街面、压到一线，累
计出动警力32.6万人次，破获三类
涉车案件1972宗，抓捕涉车违法犯
罪人员1393人，查处酒驾毒驾失驾
（指驾驶人机动车驾驶证被公安
交管部门依法暂扣、吊销、注销
而失去机动车驾驶资格）三类人
员违法7486宗，拦截查处高风险三
类重点车辆3231辆，查处“飙车”等
三类扰民害民突出违法1.4万宗，清
查整顿三类涉车重点场所2.9万个。

查处酒驾醉驾
违法行为4326宗

据了解，行动期间，全省公安
机关在常态化保持对各类涉车违法
犯罪行为严打高压态势的基础上，

集中侦破了一批三类涉车刑事犯罪
案件，其中侦破涉车“碰瓷”案件75
宗，涉车盗抢骗案件1472宗，拦截
查获涉车走私、偷渡案件58宗，查
办网上从事买分卖分、制造假冒车
牌、买卖公民车辆信息数据的违法
犯罪案件367宗，处罚441人。

此外，全省公安机关还集中查
处了一批酒驾毒驾失驾三类重点
人员。行动期间，各地路查路检车
辆86.4万辆次，查处酒驾醉驾违法
行为4326宗，其中醉驾1422宗，同
比分别上升137.7%、120.7%，查获
毒驾26起、“失驾”3134起。

全省公安机关还集中查扣了
一批三类隐患车辆，聚焦假套牌
重点案件，共拦截516辆假套牌嫌
疑车辆，发现涉盗抢、走私案件线
索22条。对4132辆涉嫌“双违”、
疲劳驾驶、普通货车装载危险品等
高风险车辆，实行一点预警、全网
布控、多地拦查，拦查专项布控车
辆628辆，拦截已报废仍上路重点
车辆181辆，拦截高风险车辆并开
展“三个一”教育2233辆。

查处“飙车”“炸街”
违法行为2604宗

记者了解到，行动期间，全省
公安机关还集中整治了一批扰民
害民三类突出交通违法行为。如

通过“平安厅”信箱等线索渠道，
研判掌握“飙车”“炸街”等违法行
为线索动向，查处“飙车”“炸街”
违法行为2604宗；针对社会反映
集中的城市工程运输车违法较多
的路段、时段，采取异地用警、交
叉执法和铁骑队机动执法等形
式，查处严重交通违法行为5862
宗，同比上升470%；以群众反映
强烈的交通违法行为为重点，成
立执法小分队，查处乱鸣喇叭等
违法5799宗，同比上升3198%。

行动期间，全省公安机关还
集中清查了一批涉车问题三类突
出重点场所，全面排查涉车案件
易发部位、涉车风险突出区域，
会同市场监管、交通运输等行业
主管部门，重点清查辖区机修企
业、电动自行车销售维修门店等
重点场所，清查辖区机修企业2.6
万家，勒令整顿1846家，清查发
现并移交违法犯罪线索287条；
溯源倒查违规经营电动自行车销
售维修门店1797家，移交市场监
管部门整顿处罚461家；深入居
民区、市场、城中村、夜市等各类
夜间交通秩序乱点，开展夜间治
安交通秩序大整治，保持夜间交
通秩序安全有序，查处乱停放等
影响群众出行违法行为7.6万宗，
查处其他扰乱夜间交通秩序违法
行为4.3万宗。

近一段时间，预制菜成为食品行业中的热门话题。
预制菜因适用于家庭、个体小规模用餐，简单便捷颇受欢
迎。记者采访发现，一些餐饮企业在堂食中使用预制菜，
很多消费者并不知情。使用预制菜是否应该提前告知消
费者？不予告知是否损害了消费者的知情权？记者对此
进行了调查。

相关新闻

学校的硬件设施非常现代化

8月20日凌晨，广州交警在五羊新城隧道入口开展行动


